



CLaC'Infos n°5

Le bulletin d'information du Comité Laïcité Citoyenneté 29

Mai 2021

CLaC'Infos apporte une information sur l'actualité de la Laïcité et sur l'activité de l'association Comité Laïcité Citoyenneté 29 (CLC29). Il a pour vocation d'être partagé avec les sympathisants et défenseurs de la Laïcité.

N'hésitez pas à le diffuser très largement à vos proches, ami(e)s et connaissances.

La rédaction du CLaC'Infos.

Sommaire

1. Editorial du président du CLC29
2. Actualités du CLC29
3. Tribune libre
4. Le CLC29 vous présente une association amie
5. Revue des médias
6. Le Quiz du mois

Editorial

La Laïcité que nous pensions un acquis éternel et indiscutable, à l'abri, depuis le vote, il y a plus d'un siècle, de la loi de 1905, est depuis une trentaine d'années remise en question. En effet, elle nourrit le débat politique et social français depuis la première affaire du voile, au collège, en 1989.

La Laïcité, ce principe constitutionnel, sans lequel les valeurs de Liberté, d'Égalité et de Fraternité ne seraient qu'incantations, clé de voûte de la République, est devenue en un peu plus d'un siècle une valeur culturelle partagée par l'immense majorité des Français. Elle propose à chacun d'entre nous un horizon de liberté, d'émancipation, de respect des autres et de soi-même et assure à tous l'égalité devant notre loi républicaine et solidarise les citoyens de notre pays. Mais elle demande à chacun un engagement, une adhésion à nos lois, une reconnaissance de notre culture, de notre histoire.

Cet engagement doit nécessairement transcender les particularismes. Or, aujourd'hui le principal danger qui menace la Laïcité, c'est qu'elle est souvent mal comprise, quand elle n'est pas volontairement dénigrée.

Ainsi, doit elle faire face à de nombreuses forces qui convergent pour l'affaiblir, la vider de sa substance, la détourner, voire la liquider. Car l'idéal laïque heurte frontalement toutes les fausses évidences du moment : le néo-libéralisme et son individualisme forcené, les communautarismes qui tribalisent et essentialisent les êtres humains, les intégrismes religieux qui les soumettent et les radicalisent, les théories séparatistes qui ne voient plus en chacun d'entre nous que la particularité de sa race, de sa couleur, de son ethnie, de sa sexualité, de sa foi.

Cette tendance destructrice a déjà accompli son œuvre à travers les attentats récents des fanatiques islamistes qui ont tué journalistes, juifs, représentants de l'ordre, citoyens dans tout le pays.

C'est alors seulement que beaucoup ont pris conscience de la menace qui pèse sur notre liberté, sur notre sécurité tant la laïcité semblait jusque-là un acquis éternel et indiscutable.

Pourtant les Français, imprégnés de l'idéal laïque, n'ont pas répondu par la haine à cette violence mortifère et n'ont pas pratiqué les amalgames dont certains agitent la menace pour éviter d'affronter les véritables problèmes.

Si notre laïcité a ainsi démontré sa force et la profondeur de son enracinement dans le peuple français, ce que tous les sondages confirment, nous sentons pourtant qu'elle est ébranlée par le déchaînement de violence de ses adversaires.

Les derniers mandats présidentiels n'ont pas rassuré les laïques épris de liberté absolue de conscience, d'émancipation et de préservation de notre modèle républicain. L'opportunisme et les jugements de valeur, les attermoissements, les ambiguïtés des présidents successifs, tout cela n'est pas fait pour renforcer la Laïcité qui seule est à même de garantir la paix civile dans notre pays.

C'est par la défense, l'extension et l'affirmation des libertés laïques que les extrémistes, racistes, antisémites de tout poil, qui ne cessent de harceler notre société depuis une trentaine d'années, seront défaits.

Jean Pierre HUE
Président du Comité Laïcité Citoyenneté 29

Actualités du CLC29

Le 18 mai 2021, le conseil d'administration s'est réuni, toujours en visioconférence.

La levée progressive des restrictions sanitaires devrait permettre au Comité de réactiver les actions initiées depuis le début de l'année.



Prix de la Laïcité au collège Victoire Daubié de Plouzané

Malheureusement, le dernier confinement et les conditions exceptionnelles dans lesquelles s'est déroulée cette année scolaire n'a pas permis à l'équipe pédagogique de mener à son terme le projet pédagogique relatif à la Laïcité.

Cependant, ce n'est que partie remise et rendez-vous est fixé au 1er trimestre de l'année scolaire 2021-2022.



Journée de la Laïcité 2021

Traditionnellement, le CLC29 organise un événement à l'occasion de l'anniversaire de la loi de séparation des Eglises et de l'Etat du 9 décembre 1905. 2021 n'échappera pas à la règle et les membres du Comité réfléchissent d'ores et déjà à la forme que pourrait prendre cette journée particulière.

La date retenue est le samedi 4 décembre 2021.

L'idée d'une projection d'un film, suivie d'un débat, fait son chemin. Plus d'informations dans un prochain CLaC'Infos...

Prochaines actions à venir

- Des membres du CLC29 effectueront une nouvelle intervention auprès d'un groupe de l'ABAAFE, le 10 juin.
- Des contacts sont pris avec la médiathèque de Plouzané en vue de proposer une exposition de panneaux "Laïcité" à la rentrée de septembre.
- La DASEN (Direction Académique des Services de l'Education Nationale) sera recontactée afin de programmer un nouveau rendez-vous en vue de proposer et d'organiser des événements dans les établissements scolaires du Finistère.
- Le renouvellement du tiers sortant des membres du conseil d'administration aura lieu lors de la prochaine assemblée générale, prévue le 16 juin 2021 à 18h à la maison des associations de Brest. Un appel à candidatures auprès des adhérents à jour de leur cotisation a été lancé le 20 mai. La date limite de dépôt des candidatures, auprès du président ou de la secrétaire, est fixé au 1er juin 2021.



Tribune libre

Chaque mois retrouvez un billet d'humeur d'un membre du conseil d'administration du Comité Laïcité Citoyenneté 29.

Avis personnel, partage d'impressions, sur l'actualité ou tout sujet ayant trait à la Laïcité, cette tribune d'expression libre est sous l'entière responsabilité de son auteur et ne saurait engager le CLC29.

Dans ce numéro, c'est Claude Diulein, membre associé du conseil d'administration du CLC29, qui partage son billet d'humeur.

Laïcité - Aux armes Citoyens !

Dans un article du Monde du 20 avril 2021, Marlène Schiappa, la ministre déléguée chargée de la citoyenneté a exprimé à l'occasion des Etats généraux de la Laïcité que « Le principe de laïcité doit être réaffirmé ». L'événement se déroula au Conservatoire national des arts et métiers (CNAM), à Paris, en présence de six essayistes, universitaires ou philosophes. Ce « trésor inestimable », ce « ciment de la citoyenneté », « n'est en aucun cas une arme contre les religions », a-t-elle insisté, en concédant que « la discussion » sur ce sujet « est inflammable », alors qu'elle « devrait tous nous réunir » et que « différentes approches existent ».

Si je suis d'accord avec le début de son constat, je le suis beaucoup moins sur la dernière phrase.

Il n'y a pas différentes approches possibles. Il faut accepter ce concept tel qu'il est et sans remise en cause de son contenu. La Laïcité c'est le droit de croire, ou de ne pas croire, et en ça tout est dit.

Certes le principe doit être réaffirmé et surtout doit vaincre les attaques dont il fait l'objet de façons répétées et sur trois champs de bataille différents. Le premier est porté par les fanatiques religieux. Le second par les populistes des extrêmes. Le troisième par les politiques communautaristes qui, hélas !, fleurissent peu à peu dans les nouveaux courants de pensées comme dans les plus anciens.

C'est beaucoup de fronts à mener et nous ne devons pas baisser les bras. Etait-ce le moment de porter des Etats Généraux ? Je n'en suis pas certain. Et j'ai la crainte que cette remise en discussion ne tombe sur le troisième champ des pro-communautaristes. L'avantage de cette tribune c'est de pouvoir détailler cela.

1 - Les ultras

La Laïcité est combattue de front par les ultras-religieux car elle est une valeur de la République Française qui unit la nation. Le principe même de respect de toutes les croyances mais dans la stricte limite de la sphère privée ne permet pas le prosélytisme religieux. Et surtout donne aux citoyens le droit de critiquer la religion et même de blasphémer. Avouez que cela ne fait pas l'affaire des fanatiques. C'est ce qui est évoqué à mon sens comme « le ciment de la citoyenneté ». C'est la bataille sans doute la plus simple à mener. Les attaques sont violentes, meurtrières, barbares, mais la nation dans sa très grande

majorité fait corps sur ce point. Souvenez-vous - il n'y a pas si longtemps, nous étions tous Charlie.

2 - Les extrêmes

La Laïcité est combattue, mais de façon détournée cette fois, par l'extrême droite, qui la présente comme un bouclier contre le mal islamiste. Elle récupère le concept pour se l'approprier à la sauce nationaliste ; en la présentant comme une arme d'exclusion, surfant sans le dire vraiment sur toute cette désespérance actuelle, qui a tendance à trouver un bouc émissaire en son voisin un peu trop barbu, portant un voile, une kippa, ou tout autre accoutrement. Ce n'est pas nouveau mais il est tellement plus facile et rassurant de rejeter son mal-être sur l'autre. C'est comme ça, c'est humain paraît-il. C'est surtout très lâche, mais la récupération de ce désespoir à des fins politiques c'est carrément abjecte. La bataille est plus rude et les troupes plus divisées.

Elle est plus difficile à vaincre à mon sens, car elle surfe sur le populisme. Et à chaque attentat, l'extrême droite se fait fort de ressortir leur étendard faussement laïc, prônant plus de restrictions, plus de contraintes et plus de haines. Le discours est bien ficelé et sème le doute sur les plus influençables. Il trouble le sens de partage, de respect et de bien vivre-ensemble... C'est en cela que la ministre évoque « la discussion » sur ce sujet « est inflammable ». Peut-être ne faut-il pas avoir peur de cette discussion justement. L'ignorer est une faute en l'état et ne sert qu'à donner plus de force à l'adversité.

3 - Les politiques communautaristes

Que d'autres personnes récupèrent cette notion à des fins électorales, propagandistes voire communautaristes c'est hélas aussi notre quotidien. Le modèle de démocratie à l'américaine basé sur l'économie et le profit n'est pas obligatoirement un exemple à suivre. Alors oui, les jeunes peuvent exposer leurs appartenances communautaires dès le plus jeune âge, mais s'enferment par la même dans des ghettos. Ces mêmes communautés qui tentent régulièrement de revendiquer l'égalité entre elles.

Les Etats-Unis ont un système de citoyenneté basé sur le communautarisme. C'est sans doute plus simple à mettre en pratique. Pas forcément plus simple à vivre. Des exemples récents nous ont prouvé que les communautés qui se joutent et ne se mélangent pas n'apportent pas de cohésion au pays. Au contraire, cela attise la haine de l'autre, de ses différences, de ses préférences, de son mode de vie. C'est un constat d'échec ! Et pourtant on cite cette démocratie en exemple... La force du plus gros adversaire, sans doute. Le rabâchage culturel américain, certainement. La puissance de l'argent, pour beaucoup. Ce n'est pas un allié et l'Europe non plus ne fait pas corps. Il faut faire face à ce combat seul - mais libre !

L'achèvement de la démocratie passe par la laïcité j'en suis convaincu, car il faut des règles au savoir-vivre ensemble.

Il faut aussi parler de cette tendance récente où l'on veut apporter à la Laïcité une pseudo-positivité, rattrapant par différents avantages les différences - souvent discriminantes - des banlieues. Mais là encore, il n'est pas possible de mettre une laïcité sur deux vitesses. Car ce serait reconnaître le communautarisme et tenter de s'en défaire. La Laïcité n'est pas là pour ça. Il n'y a pas deux conceptions de la laïcité et on oppose ceux qui parlent des droits et jamais des devoirs, à d'autres qui parlent des devoirs et jamais des droits.

Pour moi, il n'y a qu'un sens à la laïcité, c'est celui de la loi de 1905. Y toucher serait l'amorce d'un renoncement à cette valeur essentielle. Cela ne veut pas dire qu'il ne faut pas en débattre, au contraire. Il faut l'expliquer, la faire vivre, lui donner corps à travers des exemples concrets.

Il faut rétablir une conception unique de la laïcité, celle de la République. C'est un travail d'explication, d'observation et de dialogue à mettre en œuvre par tous les acteurs de notre quotidien.

Enseignants, Représentants de l'Etat à tous les niveaux, Responsables associatifs et Culturels, Et surtout - aussi - le simple Citoyen !

Aux armes !



Le CLC29 vous présente une association amie avec laquelle elle noue des liens pour mener ses actions. Ce mois-ci, l'ABAAFE...

L'Abaafe, association brestoise pour l'alphabétisation et l'apprentissage du français pour les étrangers, a pour objectif d'apprendre la langue française à ceux qui ne la connaissent pas ou peu. Elle fait appel à pas loin de 100 bénévoles de la métropole et bénéficie à plus de 900 stagiaires (chiffres 2017). Les cours sont dispensés dans plusieurs lieux. Au-delà des cours, l'Abaafe organise des ateliers "théâtre", "informatique", "écriture", "cinéma", et participe aux événements qui assurent dans la région l'accueil et l'intégration de tous ceux qui, ici, veulent simplement vivre.

L'association est également partie prenante de divers projets (Encyclopédie des migrants, Fête des langues..).

Créée en 1999, l'ABAAFE est une association loi 1901 constituée de formateurs bénévoles encadrés par des professionnels.

L'ABAAFE travaille en lien avec les acteurs de l'insertion sociale et professionnelle : Pôle emploi, Mission Locale, centres de formation, organismes et centres sociaux...

[Regarder la vidéo de présentation de l'ABAAFE](#)

Revue des médias

La sélection du mois



Formation des agents publics à la laïcité : "Il y a une carence"

Marianne, 20 mai 2021

Accès libre et gratuit

Le projet de loi sur le respect des principes de la République prévoit de rendre obligatoire la formation des agents publics à la laïcité. Un rapport consacré au sujet a été remis au gouvernement ce 18 mai. "Marianne" s'entretient avec Isabelle de Mecquenem, agrégée de philosophie et coauteure du rapport.

Un réel manque. D'après un sondage Ipsos de décembre 2020, seuls 15 % des agents de la fonction publique ont reçu une formation sur la laïcité depuis leur entrée en fonction. Or, dans ce domaine, ce sont très souvent les fonctionnaires eux-mêmes qui se retrouvent en première ligne : environ 30 % considèrent avoir été confrontés à des atteintes à la laïcité au cours de leur activité professionnelle. Pour combler cette lacune, le projet de loi confortant le respect des principes de la République prévoit de rendre obligatoire la formation des agents publics à la laïcité. Pour s'y préparer, Amélie de Montchalin, ministre de la Transformation et de la Fonction publiques et Marlène Schiappa ministre déléguée à la Citoyenneté ont commandé un rapport à Pierre Besnard, préfet et Isabelle de Mecquenem, agrégée de philosophie, membre du Conseil des sages de l'Éducation nationale. Celui-ci a été remis le 18 mai. Il réaffirme l'obligation de formation au principe de laïcité et émet plusieurs propositions comme le rappel obligatoire de la laïcité avant même la signature du contrat ou l'organisation d'une réunion annuelle dans chaque structure pour rappeler le respect du principe de laïcité. Marianne en parle avec Isabelle de Mecquenem.

[Lire la suite](#)

Les éléments de la revue des médias sont sélectionnés à titre informatif et ne reflètent pas nécessairement la position du Comité Laïcité Citoyenneté 29.



La laïcité, garante de la liberté des femmes

Revue des deux mondes, 30 avril 2021

Accès libre et gratuit

Septembre 2018 : l'antenne de Marseille du Planning familial affirme sur les réseaux sociaux que l'excision peut être « un choix » pour les femmes. Le souci de cet acteur historique du combat féministe : ne pas stigmatiser certaines traditions religieuses. Novembre 2020 : un député pourtant progressiste s'étonne que l'État veuille renforcer sa lutte contre la polygamie. C'est un « mode de vie » comme un autre, ose-t-il affirmer. Non seulement la tentation de céder aux intégrismes religieux n'a pas disparu, mais elle a même contaminé une partie de la gauche. Les premières victimes de ce retour de l'obscurantisme ? Les femmes. Et la gauche qui s'exprime en ce moment a abdicé ce combat.

[Lire la suite](#)



Accueil médical personnalisé ou communautarisme ?

Observatoire du décolonialisme, 14 mai 2021

Accès libre et gratuit

Le 7 mai 2021, Le Quotidien du médecin publiait un article intitulé « L'universalisme médical face aux poussées identitaires ». Il est significatif que la profession médicale ose évoquer désormais à voix haute des pratiques qui ont cours à bas bruit depuis quelques années déjà. Les partisans d'un humanisme universaliste se sentent semble-t-il davantage entendus et soutenus depuis que des organisations comme la LICRA sont, à l'occasion du renouvellement de leur direction, revenus à leur positionnement originel après avoir cédé un temps à la vulgate du politiquement correct communautariste. Sans doute, des mouvements comme l'Observatoire du décolonialisme ont-ils également contribué à la levée de l'omerta dans de nombreux milieux professionnels (universitaires, mais pas seulement).

[Lire la suite](#)



Rachel Khan: «Pour les racistes, embrasser la France est une trahison»
FigaroVox, 16 avril 2021
Accès libre et gratuit

L'actrice et essayiste, qui refuse le discours victimaire, vient d'être comparée à l'affiche «Banania» par la militante associative Rokhaya Diallo. Une insulte qui, selon Rachel Khan, dévoile le véritable visage du nouvel «antiracisme».

[Lire la suite](#)



Emballage identitaire : après l'affaire Evian, l'affaire Banania ?
Le Point, 16 avril 2021
Accès libre et gratuit

La militante décoloniale Rokhaya Diallo accuse la militante universaliste Rachel Khan de trahir la cause antiraciste... L'antagonisme entre décoloniaux et universalistes résumé en un tweet.

[Lire la suite](#)



Sonia Mabrouk, Rachel Khan... Ces personnalités qui refusent d'être «racisées»
FigaroVox, 4 mai 2021
Accès réservé aux abonnés

Ismaël Saidi, Fatiha Agag-Boudjahlat, Claire Koç, Abnousse Shalmani, Lydia Guirous, Zhang Zhang... Ces figures de l'intégration heureuse se révoltent contre l'idéologie victimaire et les assignations à résidence identitaires. Elles font entendre leur attachement à la culture française.

[Lire la suite](#)



La position de Caroline Fourest sur la question des accompagnatrices scolaires voilées
LCI, 24h Pujadas, via Facebook, 16 avril 2021
Accès libre et gratuit

La position de Caroline Fourest sur la question des accompagnatrices scolaires voilées. Pour les laisser participer. Parce que les parents ne sont pas des élèves et qu'on ne fera pas aimer la laïcité à ces élèves en interdisant à leurs parents de participer à des sorties.

[Regarder l'émission](#)



La religion prend de plus en plus de place dans les entreprises
Les Echos, 6 mai 2021
Accès libre et gratuit

Le fait religieux progresse en entreprise, selon le dernier baromètre de l'Observatoire du fait religieux en entreprises (OFRE) et l'Institut Montaigne. L'islam arrive largement en tête des faits observés. Les situations conflictuelles, très minoritaires, sont néanmoins de plus en plus nombreuses. Un sondage auprès de plus de 1.120 managers et des enquêtes de terrain. Le dernier « baromètre du fait religieux en entreprise 2020-21 » entend



Fait religieux en entreprises : l'institut Montaigne dévoile son nouveau baromètre
RTL, 6 mai 2021
Accès libre et gratuit

Si le climat est apaisé dans la plupart des entreprises, il existe malgré tout une "pression des pratiquants religieux" chez une minorité, explique Lionel Honoré. L'institut Montaigne a révélé jeudi 6 mai les résultats du huitième baromètre du fait religieux en entreprise. Cette année, deux éléments majeurs se distinguent selon Lionel Honoré, directeur adjoint à l'IAE de Bretagne Occidentale et

donner une photographie précise de la place occupée par les religions dans le monde du travail. Et force est de constater qu'elle est de plus en plus importante.

[Lire la suite](#)



directeur de l'Observatoire qui étudie cette question. "À peu près deux tiers des entreprises sont concernés avec des réalités très différentes", rapporte-t-il.

[Ecouter l'interview](#)



Comment les agents du service public vont être formés à la laïcité

Ouest France, 18 mai 2021
Accès libre et gratuit

Toutes les écoles formant les agents de l'État devront proposer une formation à la laïcité d'ici à la fin 2021. L'ensemble des agents devra avoir été formé d'ici à 2024.

[Lire la suite](#)

Candidate voilée sur une affiche de campagne : que dit le droit français ?

LCI, 13 mai 2021
Accès libre et gratuit

La majorité s'est déchirée autour du débat sur une candidate voilée présente sur une affiche de campagne pour les élections départementales dans l'Hérault. Si elle s'est vue retirer son investiture, Sara Zemmahi pouvait-elle apparaître sur cette affiche avec ce vêtement. On fait le point.

[Lire la suite](#)

D'autres articles sont disponibles sur le site internet du Comité Laïcité Citoyenneté 29.

[Accéder aux autres articles sélectionnés par le CLC29](#)



Le QUIZ du mois

Chaque mois, le CLC29 vous propose un quiz pour tester vos connaissances sur la laïcité !

Question 1/ A-t-on le droit de circuler dans la rue dans une tenue manifestant une appartenance religieuse ?

A : Oui, sans restriction, c'est le droit de manifester ses opinions et

croyances religieuses

B : Oui, mais à condition de ne pas troubler l'ordre public

C : Non, ce serait contraire au principe de la laïcité et de neutralité de l'espace public

[Accéder à la réponse 1](#)

Question 2/ Un fonctionnaire peut-il s'absenter de son service pour participer à une fête religieuse ?

A : Non, c'est contraire à la neutralité du service public

B : C'est laissé à la libre appréciation de son supérieur

C : Oui, c'est l'application de la liberté de culte

[Accéder à la réponse 2](#)

Question 3/ Peut-on porter le burkini, tenue de bain couvrante d'inspiration religieuse, à la plage ?

A : Oui

B : Non

C : Sous certaines conditions

[Accéder à la réponse 3](#)

Adhésions

Ensemble, continuons de défendre les valeurs de la Laïcité, poursuivons nos actions auprès d'un public élargi !

Renouvelez votre adhésion, adhérez !

[J'adhère, je renouvelle mon adhésion](#)

Abonnement

Vous avez reçu le CLaC'Infos par l'intermédiaire d'un proche, d'un(e) ami(e), d'une connaissance et vous souhaitez recevoir les prochains numéros ?

Abonnez-vous au CLaC'Infos, le bulletin d'information du Comité Laïcité Citoyenneté 29. C'est gratuit !

[Je m'abonne au CLaC'Infos](#)

Comité Laïcité Citoyenneté 29
29200 BREST
contact@comitelaicite29.fr



Cet e-mail vous a été envoyé car vous êtes inscrit sur la liste de diffusion des sympathisants du Comité Laïcité Citoyenneté 29
[Cliquez ici pour vous désinscrire](#)

